

Vorwort

Das vorliegende Werk basiert zum überwiegenden Teil auf meiner im Jahr 2018 approbierten Dissertation an der Universität Wien. Literatur und Judikatur wurden bis Ende 2018 berücksichtigt.

An erster Stelle möchte ich meinem ehemaligen Chef und Betreuer *em. o. Univ.-Prof. Dr. Helmut Fuchs* herzlich danken, der insbesondere durch seine genaue Durchsicht und seine wertvollen Anregungen wesentlich zur Entstehung dieses Werkes beigetragen hat. Großer Dank gebührt auch meinen Gutachtern *ao. Univ.-Prof. Dr. Alexander Tipold* und *Univ.-Prof. Dr. Hannes Schütz*.

Bedanken möchte ich auch bei all den Menschen, die mir während des Schreibens dieser Arbeit mit Rat und Tat zur Seite standen und mich nicht nur fachlich, sondern auch persönlich in jeder Hinsicht unterstützt haben; allen voran bei meiner ehemaligen Zimmerkollegin am Institut für Strafrecht und Kriminologie, *Dr. Clara Ifsits*, nicht nur für ihre Motivation, sondern auch für ihre Freundschaft. Mein herzlichster Dank gilt *Mag. Augustin Weber* für seine fachlichen Anregungen, seine Geduld und seine bedingungslose Unterstützung.

Größter Dank gebührt meiner gesamten Familie, die mich stets unterstützt hat – nicht nur während des Studiums und bei Fertigstellung dieser Arbeit, insbesondere beim Korrekturlesen, sondern in jeder Lebenslage. Ohne sie wäre dieses Buch nicht möglich gewesen.

Dem Linde-Verlag danke ich für die unkomplizierte und effiziente Betreuung und Veröffentlichung meiner Arbeit.

März 2019

Katharina Dangl